

Exposition:

Mais que fait l'Europe?

Informations:

Éditeur : Eurométropole Strasbourg

Année : 2021

Caractéristiques : 9 panneaux à suspendre – sans structure

Dimensions : 60 cm X 90 cm

Contenu des panneaux :

1 Mais que fait l'Europe?

2 Je veux étudier à l'étranger grâce au programme Erasmus +

3 Je peux travailler à l'étranger

4 Et ma santé?

5 Consommation : ces décisions qu'on doit à l'UE

6 Environnement : L'UE agit pour l'avenir

7 L'Europe qui aide les territoires

8 L'Europe qui aide les territoires : Pôle de compétence Lipsheim / Ose ton avenir

9 L'Europe qui aide les territoires : Emmaüs Connect / Vélos Cargo

Strasbourg.eu
eurométropole

1 Mais que fait l'Europe ?

Mais que fait l'Europe ?

« L'Europe n'a pas été faite, nous avons eu la guerre. L'Europe ne se fera pas d'un seul coup, ni dans une construction d'ensemble. Elle se fera par des réalisations concrètes créant d'abord une solidarité de fait. »
Robert SCHUMAN

Ces phrases prononcées par le Ministre des Affaires étrangères français Robert Schuman le 9 mai 1950, donnent depuis le « Jour de l'Europe », sont toujours son point de vue. L'Europe est construite – et se construit toujours aujourd'hui – selon le principe des petits pas, par des réalisations concrètes touchant le quotidien de 446 millions de citoyens européens.

Aujourd'hui, l'Union européenne impacte notre vie quotidienne dans des domaines très différents, sans même que nous le sachions ou nous nous le rappelions.

Retour sur quelques grandes décisions qui ont changé nos vies...

1

Strasbourg.eu
eurométropole

2 Mais que fait l'Europe ?

Je peux étudier à l'étranger grâce au programme Erasmus+

Que vous soyez étudiants, apprentis, élèves de lycée professionnel, demandeurs d'emploi ou jeunes diplômés, avec Erasmus+ vous pouvez partir étudier, vous former, faire un volontariat dans l'un des autres États membres de l'UE ou un pays partenaire ; vous avez droit à une bourse et ne payez que les frais d'inscription dans votre pays.

Erasmus+, c'est quoi ?
C'est un programme européen pour l'éducation, la formation et le sport des jeunes de moins de 30 ans diplômés ou non, qui leur permet de séjourner à l'étranger pour améliorer leurs compétences et apprendre la langue du pays. C'est aussi une occasion formidable de découvrir de nouvelles cultures, de faire des amis dans le monde entier, devenir plus indépendant et vivre une expérience unique.

Quels sont les pays qui participent à Erasmus ?

- Les 27 pays membres de l'Union européenne
- L'Islande, le Liechtenstein, la Norvège, la Turquie, la Moldavie du Nord et la Serbie

Le saviez-vous ?
L'Espagne est la destination favorite des Erasmus.
La France est le pays qui a envoyé le plus d'étudiants à l'étranger en 2019 (37 047).
Le Royaume-Uni, la Suède et le Danemark participent plus au programme Erasmus.
En 2018-2019, 1200 personnes inscrites dans un établissement de grand École (universités, universités) ont participé au programme Erasmus.

2

Strasbourg.eu
eurométropole

3 Mais que fait l'Europe ?

Je peux travailler à l'étranger

La libre circulation des travailleurs est un principe fondamental de l'Union européenne. En tant que citoyens européens, ne vous avez le droit de circuler et de séjourner, de travailler, de chercher un emploi et d'étudier dans un autre pays membre de l'Union européenne. Vous bénéficiez des mêmes droits que les citoyens de ce pays en ce qui concerne l'accès à l'emploi, les conditions de travail et tout autre avantage social ou fiscal.

Le saviez-vous ?
Vous pouvez continuer à percevoir vos indemnités de chômage versées en France dans le nouveau pays de votre recherche d'emploi.
En 2019, 17 millions d'Européens vivent ou travaillent dans un État membre autre que celui de leur nationalité sur plus de 75 de la population de l'Union européenne. Chaque jour, 1,4 millions d'habitants se déplacent dans un autre État membre pour aller travailler. L'Allemagne est une région où habitent plus de 60 000 travailleurs frontaliers (dont l'Allemagne et la Suisse).
Il existe 2 structures qui favorisent l'emploi transfrontalier.

Infobest
Consultez l'information sur la mobilité professionnelle et résidentielle dans le périmètre Eurométropole-Oriental.
Rue du Pape 11 - 67094 Kehl
+33 (0)3 88 75 68 98 / +49 (0)7651 9479 0
kehl@strasbourg@infobest.eu
www.infobest.eu

Service de placement transfrontalier de Kehl
Agence commune entre les services de l'emploi français et allemand pour mieux faire connaître les opportunités professionnelles dans le pays voisin.
Rue du Pape 11 - 67094 Kehl
09 72 72 35 49
www.s-p-kehl.de
SPT.kehl@strasbourgregion.de

Réseau EURES pour la mobilité de l'emploi
EURES est un réseau de coopération qui facilite la mobilité des citoyens au sein des États membres.
EURES est un 1000 conseillers qui sont en contact quotidien avec les demandeurs d'emploi et les employeurs dans toute l'Europe.
EURES est aussi une plateforme numérique pour vous aider à trouver un emploi et à vous préparer à partir à l'étranger.

3

Strasbourg.eu
eurométropole

4 Mais que fait l'Europe ?

Et ma santé ?

Les États sont souverains en matière de santé, mais l'action de l'Union européenne peut compléter ces politiques nationales. Son investissement s'est accru ces dernières années, tout particulièrement depuis l'apparition de l'épidémie de Covid-19 qui a frappé de plein fouet le continent.

Les réponses de l'Union européenne à la crise de la Covid 19

- Le rapatriement de plus de 70 000 citoyens européens bloqués à l'étranger
- La création d'une réserve européenne de matériel médical, ResEU
- La Commission européenne a engagé 2,15 milliards d'euros pour financer un groupe de laboratoires privés dans leurs recherches et pré-commercialiser 2,375 milliards de doses, partagées entre les États membres. Elle a aussi garanti l'accès aux doses de vaccins aux 27 États membres.

Ces moyens concrets qui ont vu le jour grâce à l'Europe

Le 112
L'Union européenne dispose d'un numéro d'appel d'urgence unique, le 112, valable dans tous les États membres. Ce numéro d'appel gratuit peut être utilisé en cas d'urgence (accidents, explosion, incendie, agression, etc.) depuis n'importe quel poste téléphonique, fixe ou mobile, partout dans l'Union européenne.

Carte d'Assurance Maladie européenne
Elle agit d'une carte gratuite qui vous permet de bénéficier des soins de santé dans votre pays ou dans les 27 États membres de l'UE, depuis n'importe quel poste téléphonique, fixe ou mobile, partout dans l'Union européenne.

Le saviez-vous ?
Durant le printemps 2020, les vaccins européens, la Suisse, la Luxembourg, l'Autriche et surtout l'Allemagne, ont accusé plus de 180 patients de Covid-19. C'est l'Agence européenne des médicaments (EMA), qui délivre des autorisations de mise sur le marché des médicaments, valables dans les États membres de l'Union européenne. Elle rend également les avis scientifiques au sujet des vaccins élaborés par les laboratoires.

4

Strasbourg.eu
eurométropole

5 Mais que fait l'Europe ?

Consommation : ces décisions qu'on doit à l'Union européenne

Depuis les années 70, la protection des consommateurs est essentielle pour l'Union européenne.

Vous avez dit RGPD ?
(Règlement général sur la protection des données)
Ce texte européen de 2016 protège les données à caractère personnel des citoyens et clarifie les règles d'usage de ces données par les entreprises.

Je veux consommer des produits sans OGM
Quand j'achète un produit alimentaire, je peux depuis 2003 être sûr qu'il n'y a pas de présence d'organisme génétiquement modifié (OGM) ou qu'il n'est pas issu d'OGM. L'Union européenne impose des normes de traçabilité et d'étiquetage pour les produits contenant plus de 0,9% d'OGM.

Je veux savoir ce que je mange
Autre décision importante pour notre quotidien : la traçabilité de la chaîne alimentaire a été introduite par l'Union européenne en 2005 afin de garantir la sécurité des données alimentaires et des aliments pour les animaux. La date et la quantité des ingrédients, la date de péremption ou la présence possible d'allergènes doivent figurer sur l'étiquette. Pour le viande bovine, la race de naissance et d'élevage de l'animal, le type d'élevage et de découpage doivent figurer sur l'étiquette.

Le saviez-vous ?
Je peux m'adresser au Centre Européen de la Consommation (CEC) initié à Karlsruhe pour toutes les questions concernant la consommation transfrontalière en France et en Allemagne, qu'il s'agit d'une simple demande d'information ou d'un litige avec une entreprise. Le Centre Européen des Consommateurs France est également votre interlocuteur si vous avez une question sur vos droits en Europe.

Finis les surcoûts en matière de téléphonie et d'internet
Je ne peux utiliser mon forfait téléphonique dans certains pays européens sans surcoût, je ne peux plus payer des surcoûts pour regarder des films, des séries ou écouter de la musique dans les mêmes conditions que dans mon pays. C'est grâce à la décision prise par l'Union européenne en 2017, qui a supprimé les frais d'internationalité et également les coûts de connexion local pour l'utilisation d'internet à l'étranger.

5

Strasbourg.eu
eurométropole

6 Mais que fait l'Europe ?

Environnement : l'Union européenne agit pour l'avenir

Depuis 1986, l'Union européenne dispose d'une compétence spécifique en matière d'environnement. L'Europe agit pour la protection de l'air, de l'eau, des habitats naturels, de la santé humaine. Elle agit aussi contre la pollution, pour le traitement des déchets, la lutte contre le gaspillage et pour le recyclage.

Réduire la consommation énergétique
C'est à l'Union européenne qu'on doit les étiquettes de A à G pour classer les appareils électroménagers les plus économes et les plus gourmands en énergie.

Protéger les abeilles
L'Union européenne a interdit pour toutes les cultures en plein champ, l'usage de 3 néonicotinoïdes, pesticides dangereux pour les abeilles.

Plus de protection pour la biodiversité et les parcs naturels
L'Union européenne a interdit la chasse à l'arc dans la population sans limite de 84% entre 1980 et 2012. Pour protéger la diversité biologique des milieux, l'Union européenne a mis en place un réseau européen Natura 2000. Le secteur de Rhon et des îles rhodanes, le parc naturel des Vosges, le secteur des collines de Dax, le secteur de marais forestiers de Haguenau sont tous des sites Natura 2000.

Moins de déchets, plus de recyclage
Plus de 70% de nos déchets ménagers sont recyclés dans le monde, mais pas dans l'Europe.

Depuis 2015, les sacs en plastique à usage unique sont interdits.

Depuis 2021, il faut les couvercles, café-tige, pailles et tasses en plastique à usage unique.

De nouveaux objectifs
Les États doivent recycler jusqu'à 90% de toutes les bouteilles en plastique d'ici 2025.

D'ici 2030, 70% des déchets d'emballage et 60% des déchets textiles doivent être recyclés.

6

Strasbourg.eu
eurométropole

7 Mais que fait l'Europe ?

L'Europe qui aide les territoires

Le saviez-vous ?
Que peuvent avoir en commun une ornière en milieu rural, un système de gestion des risques inondation, du très haut débit en milieu rural, des rénovations thermiques de logement sociaux ?
Ces projets ont été cofinancés par l'Europe qui accorde aux États membres des fonds appelés **Fonds structurels et d'investissement**. D'autres projets sont directement financés par la **Commission européenne** à travers différents programmes qui soutiennent la recherche et l'innovation, le développement durable, la mobilité des étudiants ou encore le développement des PME.
Pour la période 2014-2020, la France a bénéficié de **27 milliards d'euros** pour répondre au plus près des besoins des habitants et des territoires.
L'Alsace a pour la même période, bénéficié de **324,1 millions d'euros** dont **13,6 millions** ont été gérés par l'**Eurométropole de Strasbourg** pour contribuer au financement des projets portés par des entreprises ou des associations de territoire.

U.S.B.

7

Strasbourg.eu
eurométropole

8 Mais que fait l'Europe ?

L'Europe qui aide les territoires

Un pôle de compétences « construction durable » créé à Lipsheim
Rocha Ingénierie, jeune entreprise spécialisée dans la gestion de projets de construction a pu, grâce à l'Europe, transformer une ancienne dépendance agricole du XIX^e siècle située à Lipsheim en espace de bureaux modernes et fonctionnels pour y héberger un pôle de compétences spécialisé dans la construction durable et la transition énergétique.
L'Europe a accordé une **subvention de 88 333€** pour les travaux de rénovation et d'aménagement du bâtiment.

« J'ai trouvé utile, pertinent et fort l'impact qu'a la grande Europe sur mon projet de rénovation : valde car l'acceptation par l'UE a validé le bonfondé de ce projet et la procure un rayonnement plus grand, pertinent car le processus de montage du dossier avec la FEDER est une aide à la structuration du projet, fort car le financement permet l'excellence et l'exigence nécessaires à sa réalisation. »
Joaquim DA ROCHA, Ingénieur Construction

Ose ton avenir
Sans la **subvention de 59 000€** accordée par l'Europe, le projet de l'association **Unis vers le sport** visant à réhabiliter des jeunes de 16 à 25 ans en fragilité sociale, et les aider à se réinsérer professionnellement n'aurait pas pu voir le jour. Et 15 jeunes n'auraient pas pu bénéficier d'un accompagnement renforcé pendant 15 mois.

« Grâce au soutien européen, l'association a pu développer une offre d'accompagnement des jeunes vers la vie professionnelle. Merci pour la confiance accordée. »
Fouad MAJEH, référent pôle Education-Insertion de l'association Unis vers le Sport

U.S.B.

8

Strasbourg.eu
eurométropole

9 Mais que fait l'Europe ?

L'Europe qui aide les territoires

Emmaüs Connect : une aide à l'autonomie numérique
Emmaüs Connect mène des actions pour réduire la fracture numérique et travaille depuis 8 ans sur l'inclusion numérique en France. Emmaüs Connect s'est installé à Strasbourg en 2019 et a aménagé un local pour aider des demandeurs d'emploi et des personnes en précarité à se former au numérique ou encore à équiper en téléphones ou ordinateurs (reconditionnés, par une entreprise d'insertion) vendus à coût solide.
L'Europe via le FEDER (Fonds européen de développement régional) a accordé une **subvention de 10 688 €** pour l'aménagement du local et prend partiellement en charge les dépenses de personnels grâce au Fonds Social Européen.

« À Strasbourg, depuis plus de 7 ans, grâce aux financements de l'Europe (FSE et FEDER), Emmaüs Connect a pu accompagner vers l'autonomie numérique plusieurs centaines de personnes éloignées de l'emploi, qui grâce à ces formations ont pu notamment expérimenter que le numérique peut être un véritable levier d'insertion. »
Thomas LECOURT, responsable territorial Emmaüs Connect

Vélos Cargo : pratiques pour circuler et transporter
Biparteur, remorque, triporteur... s'ils sont de en plus en plus nombreux à circuler dans les rues de Strasbourg, c'est grâce au projet du programme européen **Horizon H2020** qui rassemble 20 partenaires européens dont l'Eurométropole de Strasbourg pour la France.
Depuis juillet 2020, l'**Eurométropole de Strasbourg** met à disposition des familles principalement pour le transport des enfants et des professionnels une flotte diversifiée de vélos cargo.

U.S.B.

9